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今日莱芜

热热点点

随着城乡居民老龄化进
程不断加速，老年公寓、幸福
院、老年人日间照料中心等
养老服务机构逐渐建设起
来。记者探访公办的莱芜市
老年公寓和民办的夕阳红老
年公寓了解到，公办老年公
寓床位处于饱和状态，而民
办老年公寓却“吃不饱”，入
住率不足三成。

80个床位入住了79位老

人，还有30多个排着队

莱芜市老年公寓这是一所于
2 0 0 4年投入使用的市办老年公
寓，该公寓还挂着莱芜市光荣院
的牌子，以供养全市孤老优抚对
象为主，其中有80个床位是留出
来面向社会养老需求的。据该老
年公寓王院长介绍，目前80个床
位住着79位老人。“因为床位比较
少，很多市民来咨询后就留下了
联系方式，要求有空床位时一定
联系他们。现在光登记的有三四
十个，算上没登记的就更多了。”
王院长说，有养老需求的家庭主
要看准了养老院公办的牌子和配
套设施，并且入住费用也比民办
的养老院便宜不少。

午饭时间，记者在走廊里见
到了85岁的苏登春老人，他在这
里住了两年多了。“我老伴去世
了，在这里跟大家一起住热闹。
儿女们抽空就来看看我，也挺
好。”老人对老年公寓的生活表

示满意。
王院长告诉记者，莱芜市老

年公寓从2004年投入使用以来，
面向社会的养老床位入住率就很
高。“尤其是从2010年开始，市民
们观念也逐渐开放了，送老人来
养老的也多了起来，80张床位基
本处于饱和状态。”

开办近三年入住率不足三

成，一年亏损30多万元

公办老年公寓炙手可热，而
一些民办老年公寓却举步维艰。
位于莱城区的莱芜市夕阳红老年
公寓，106个养老床位仅入住了27

名老人。该公寓办公室主任赵梅
坦言，这已经是公寓开办以来的
最多人数了，2012年她刚来这里
工作时，只有3名老人入住。

“投入了300多万元资金，干
了快三年了，一直在亏损。”夕阳
红老年公寓总经理付怀洋给记
者算了一笔账，还贷、房租、水电
暖费用、员工工资支出等远远超
过收入，算下来每年要亏损30多
万元。“这还幸亏租的是民政局
的房子，每年20多万的房租暂时
欠着，不然真是运作不动了。现
在我欠着一屁股债呢。”付怀洋
一脸愁容。

为什么一直吸引不到老人入
住？付怀洋认为，公寓没安装电
梯、收费比公办的高一些等因素
都挡掉了一部分有养老需要的老
人，但最关键的是目前公寓没有
按照最初“医养结合”的模式运作
起来。付怀洋最初设想是建一座

带有康复医院的老年公寓，主要
面向有康复需要的老年人。“医疗
机构批准书拿到了，但目前缺少
资金配备设施和人员，没有这些
硬件和软件，医疗机构许可证办
不下来，这成了制约整个老年公
寓正常运作的瓶颈。”位于公寓二
层的几间康复室、理疗室都紧锁
着，成为摆设。

今年增设养老床位1500

张，满足养老需求

记者又咨询了莱芜市几家
民办养老机构，如位于张家洼
街道的曜阳托老所，床位入住
率在60%以上。据莱芜市民政局
一位相关工作人员分析，尽管
有些民办养老机构经营困难，
莱芜的养老市场总体上是供不
应求的，尤其是稍高档一些的
养老机构。据介绍，莱芜市目前
有包括农村幸福院在内的养老
服务设施90处，养老床位6200余
张，而全市60周岁以上的老年人
2013年年底就达到了23 . 9万人，

平均千名老人拥有26张养老床
位。莱芜市民政局表示，到“十
二五”末实现每千名老人拥有
养老床位30张以上 ,养护型和医
护型床位占到各类养老床位总
量的30%以上。

在莱芜市政府确定的2014年
为民办的十件实事中，实施幸福
养老工程是一项重要内容，其中
提到新增养老床位1500张。民政
部门工作人员称该项工程正在落
实中，两所各拥有500张养老床位
的老年公寓即将投入使用。

记者探访莱芜市老年公寓经营情况，公办和民办境遇截然不同

公公办办的的排排不不上上队队，，民民办办的的““吃吃不不饱饱””
文/片 本报记者 郭延冉

入住率低，又加上一些老人生病住院，夕阳红老年公寓内略显寂寥。
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